

CORREO REAL

PROGRAMA DE EDUCACIÓN Y CIENCIA CIUDADANA SOBRE LA MARIPOSA MONARCA

BOLETÍN N° 8 | 12 NOVIEMBRE 2022

TEMPORADA OTOÑO

AVANCE DE LA MIGRACIÓN

Avance de monarcas al norte, mapa de Journey North

REPORTES A CORREO REAL

Compartimos reportes de avistamientos de mariposa monarca que la comunidad envía a Rocío Treviño.

LA COMUNIDAD DE CORREO REAL EN ACCIÓN

- Furgón Monarca llega al Rosario
- Visita del recuerdo
- Del Río Texas
- Zitácuaro Michoacan
- Aprovechando el momento
- Apodaca N.L
- Cd. Victoria Tamaulipas

CRISÁLIDA

- Actividades de Fernanda Bernal Pichardo
- Actividades de Ana Laura Tovar.

MI MUNICIPIO CON LA MONARCA

- Acámbaro, Gto.

ÚLTIMAS NOTICIAS

- Un hermoso jardín en la Laguna



Contenido

AVANCE DE LA MIGRACIÓN

Avance de monarcas al norte, mapa de Journey North

REPORTES A CORREO REAL

Compartimos reportes de avistamientos de mariposa monarca que la comunidad envía a **Rocío Treviño**.

LA COMUNIDAD DE CORREO REAL EN ACCIÓN

- Furgón Monarca llega al Rosario
- Visita del recuerdo
- Del Río Texas
- Zitácuaro Michoacan
- Aprovechando el momento
- Apodaca N.L
- Cd. Victoria Tamaulipas

CRISÁLIDA

- Actividades de Fernanda Bernal Pichardo
- Actividades de Ana Laura Tovar.

MI MUNICIPIO CON LA MONARCA

- Acámbaro, Gto.

ÚLTIMAS NOTICIAS

- Un hermoso jardín en la Laguna



JERO CHÁVEZ

Avance de la Migración

MAPA POR EL EQUIPO DE

Journey North



MAPA DE OBSERVACIONES DE ZONAS DE DESCANSO DE LA MARIPOSA MONARCA

Siguen arribando las Monarcas a sus Santuarios

7 de Noviembre, Cerro Pelón, Donato Guerra Edomex.

En el paraje Carditos, Obertino Estrada guardaparque voluntario, contabilizó en cinco minutos 567 monarcas (110/min) solamente las que volaban a la altura de su vista, seguramente llegaban más.

Eligio García Serrano

Por fin noticias de San Luis Potosí y Acámbaro Gto.

7 de noviembre, Puerta de San Antonio, Villa de Reyes SLP

A las 5:40 de esta tarde obsérvanos a centenas de mariposas Monarca volando y formando perchas en sauces y un pirul en este lugar dentro del parque nacional El Gogorrón. Las monarcas estaban acompañadas de mariposas reina y libélulas.

Xóchitl Navarro

8 de noviembre

Este día amaneció muy frío y lloviznando y las monarcas no se movieron de sus perchas, las revisé a las 2.30 y cinco de la tarde, las perchas eran más grandes, pienso que el día anterior llegaron más a pernoctar después de que las habíamos revisado.

Estela De la Rosa González



7 de Noviembre, Tres Marías Acámbaro Gto.

En la zona de percheo en Tres Marías, 2 kilómetros, al norte de la comunidad cerca del arroyo El arenal, observé algunos cientos de monarcas perchadas en eucaliptos y casuarinas esto fue a las 7 de la tarde. 2 dos horas antes había viajado de Acámbaro a Tres Marías (17Km) y en todo el trayecto estuve viendo a decenas de mariposas revoloteando en los árboles a la orilla del camino.

Gilberto Ruiz Parra

Este día visité los municipios de Celaya, Tarimoro y Acámbaro y pude ver cientos de Monarcas volando, alimentándose y perchando, día soleado y viento ligero.

Cristóbal Ruiz Parra

Y algunas retrasadas

8 de Noviembre, Sabinas Coah.

Una sola mariposa Monarca volando entre los álamos, fresnos y pinos en la Unidad Deportiva a las 8 de una mañana nublada y con una temperatura de 20°C y viento del sureste.

José Antonio Dávila Paulín

8 de noviembre, San Pedro Garza García NL

Una mariposa Monarca alimentándose en una anacahuita en los jardines de la UDEM. Día medio nublado y con viento.

Jero Chávez Cisneros

8 de noviembre, Saltillo Coah.

15:44 horas, dos monarcas alimentándose en flor de moringa en la colonia Virreyes. Tarde soleada, 24°C de temperatura.

Pedro Benjamín Dávila Valdés



JERO CHÁVEZ



PEDRO BENJAMÍN DÁVILA VALDÉS



La comunidad de Correo Real en acción

NOTA POR: FERNANDA GONZÁLEZ DE AMBIOMAS A.C

ÚLTIMA PARADA FURGÓN MONARCA MOMA LLEGA AL SANTUARIO EL ROSARIO

El pasado viernes 4 y sábado 5 de noviembre se llevaron a cabo los eventos de cierre de la campaña del Desafío de los 60 mil árboles, iniciativa de KCS México y Club Rotarios y de la celebración de los 30 años de Correo Real.

El viernes 4, el furgón monarca tras haber recorrido 4500 km desde Canadá, llegó a su última parada en la ciudad de Morelia, Michoacán. Durante el evento estuvieron presentes representantes del gobierno de Michoacán, representantes de KCS y KCS México, el presidente del comisariado del ejido El Rosario, el rector de la UMSNH y un representante de club rotarios. Se presentó un video referente al reto de recaudación para los 60 mil árboles, de igual forma se entregó una MOMA pequeña al gobernador quién en conjunto con todos los miembros de presidium, firmó la Declaración Polinizadora, comprometiéndose a apoyar y fomentar la conservación de la mariposa monarca y otras especies polinizadoras. El evento de ese día terminó con un hermoso bailable.





El sábado 5 se llevó a cabo el evento final de cierre de la campaña en el Santuario El Rosario ubicado en la Reserva de la Biosfera de la Mariposa Monarca. David de KCS, representantes de clubes rotarios, ejidatarios, representantes de la empresa Xignux, PROFAUNA y FOCEN dieron la bienvenida al autor de la escultura MOMA quién dio una explicación de su significado, la técnica y el concepto creativo que usó para la figura. Se hizo una entrega formal de MOMA al ejido El Rosario y se colocó en una vitrina donde se quedará permanente dentro del Santuario. Finalmente, se inició con el segmento “Meta Alcanzada”, siendo este la siguiente parte del proyecto y confirmando así que se logró el reto de los 60 mil árboles. Para este se visitó el vivero en donde se estarán produciendo la planta que servirá para llevar a cabo la reforestación en el futuro.



La comunidad de Correo Real en acción

VISITA DEL RECUERDO

El pasado 1 de noviembre la maestra Adela Villarreal Saucedo organizó en el J. de N. Ignacio M. Altamirano de la colonia Lomas del Topochico en Monterrey un festival para celebrar a las Monarcas y el día de los difuntos.

En esta escuela hace ya muchos años se impartió un taller a todo el personal del plantel y desde entonces la maestra Adela es un activo miembro del Correo Real que siembra en sus alumnos el amor por las monarcas. El plantel estaba muy adornado y colorido, las madres de familia de sus alumnos atendían varios módulos con actividades para los todos los alumnos y escuelas invitadas, también Isabel y la maestra Evelyn Hernández tuvieron actividades con los niños. De Saltillo acudieron Ale y Rocío y el maestro Sergio Salas, también estuvieron en el evento la supervisora y la inspectora de su zona escolar que fueron muy bien atendidos por la maestra Adela y su directora, que hasta les regalaron unas camisetas alusivas a los treinta años del Correo Real, nos entristece pensar que la maestra Adela se jubilará al terminar el año escolar, esperamos que sus compañeras sigan su ejemplo y que ella siga participando activamente con nosotros.





DEL RÍO, TEXAS

A petición del Consulado de México en Del Río Texas, frontera con Ciudad Acuña Coahuila, instalamos un altar de muertos y parte de nuestro mariposario que habíamos hecho para dar la bienvenida a las monarcas a inicios del mes de octubre.

Lety

ZITÁCUARO MICH.

La autopista Zitácuaro - Toluca es cruce de la mariposa monarca, por esta razón el 3 de noviembre comenzamos con nuestra campaña de concientización a los automovilistas.

Eligio García Serrano



APROVECHANDO EL MOMENTO

El sábado 6 de noviembre por la tarde, llevando a mi manada de lobatos Scouts del grupo 37 a su actividad semanal que llevamos a cabo en el Colegio Regio Cumbres, encontramos a eso de las 17:30 horas un racimo de unas 100 monarcas preparándose para pernoctar y tres más pequeños perchadas en encinos. Aproveche la presencia de las mariposas para platicarles de ellas y mostrarles los racimos.

René Flores Garza



APODACA NL VISITA DE SEGUIMIENTO

El martes 8 de noviembre fui al Jardín de Niños Josefina García Howerton de la colonia Los Encinos para dar seguimiento a la actividad que semanas antes había iniciado con los alumnos de la Maestra Brenda Ruiz. En aquella ocasión los niños hicieron almácigos de cempasúchil y sombrerito mexicano.

Al llegar a la escuela encontré a los niños pintando una monarca, cuando terminaron pasamos al patio todos con jarra en mano y macetas para hacer el cambio de almácigo a maceta de 6". Después de trasplantar, revisamos el almácigo de los sombreritos mexicanos y van muy bien, esperaremos a que desarrollen y estén más grandes para plantarlos en algún lugar definitivo dentro del jardín.

Nuestra siguiente actividad será trabajar en el Huerto, me emociona mucho que los padres de familia se van a involucrar.

Al final de la mañana los alumnos pudieron llevarse a casa plantas de cempasúchil que ellos mismos germinaron.

Isabel Ortiz Soto



Crisálida en acción

Toluca, Estado de México.



Fernanda Bernal Pichardo

Quiero compartirles otra actividad que realice con fines de educación ambiental y ayuda de ustedes. Este proyecto inicio a finales de 2019, me invitaron a participar en una colección de mariposas con la idea principal de clasificarlas, restaurarlas y acomodarlas, en el Museo de Ciencias Naturales de Toluca. Es la colección de un personaje muy importante, el maestro Camarena, la colección tiene una antigüedad de 50 años, dentro de las especies hay muchos organismos de mariposa Monarca, así que al entrar con ustedes empecé a trabajar en ideas específicas para trabajar con ellas en un espacio específico dentro del museo. y es así como este día se llegó a algo tangible que este día les comparto. El museo tiene una misión importante que es la divulgación científica, dirigida a todo público en general principalmente a niños. Fue un proyecto grande, con mucha paciencia y amor que finalmente llega a la principal meta, que es su reapertura. No fue un trabajo sencillo, fue un trabajo de casi dos años, con algunos altibajos pero siempre con la expectativa de llevarlo a toda la gente y más vale mantener la esperanza con fuerza porque cuando nosotros hacemos las cosas con ganas y amor, estos días de triunfo y felicidad llegan. Aún hay muchas actividades que poner en pie, así mismo la difusión pero sé que de la mano de ustedes seguiré adelante con esto. Gracias por los consejos y todo lo que han hecho por mí.



Crisálida en acción

Toluca, Estado de México.



Ana Laura Tovar

Comparto materiales que estaremos promoviendo para el monitoreo de la mariposa monarca. Ana Laura Tovar



Reportero de La Mariposa Monarca

Medio Ambiente Celaya
Municipio de Celaya
www.celaya.gob.mx

Durante la temporada de **migración** de la Mariposa Monarca

1.- Sólo recibiremos fotografías y videos de la mariposa monarca, con su reporte.

2.- Si compartes tus fotos y videos agrega tu nombre y localidad para **darte crédito** y saber la **ubicación** de la monarca.

educacionambiental.celaya@gmail.com
 4616108432

Reportero de La Mariposa Monarca

Medio Ambiente Celaya
Municipio de Celaya
www.celaya.gob.mx

Datos que debe llevar tu reporte Fecha y hora de observación
Lugar de avistamiento

Actividad de las Mariposas

- 1. Volando** (cuenta cuántas viste y el tiempo de observación).
- 2. Posadas o** (alimentándose).
- 3. Perchadas** (pon el nombre de la planta).
- 4. Estado del tiempo** (condiciones del clima).

educacionambiental.celaya@gmail.com
 4616108432

Recuerda incluir ésta información en tu reporte.
Nombre, escuela, domicilio, comunidad.



ACÁMBARO, GTO.

Dentro del marco cultural de la celebración del Día de Muertos, a través de la Dirección de Ecología, se llevaron a cabo diversas actividades, en las que se elaboró un arco tapizado de mariposas monarca, el cual llevaba la siguiente leyenda. "ACAMBARO LA PUERTA DE ENTRADA A LOS SANTUARIOS DE LA MARIPOSA MONARCA".

Además se elaboraron tapetes representativos de nuestro tradicional 2 de noviembre.

Nos enorgullece ser uno de los municipios que colindan con el estado de Michoacán en donde se encuentra la Reserva de la Biosfera Mariposa Monarca, gracias a ello, cada año podemos observar este hermoso fenómeno migratorio en nuestro municipio comprometido en la conservación de este carismático insecto.

José de Jesús Vega Amador





ÚLTIMAS NOTICIAS



UN HERMOSO JARDÍN EN LA LAGUNA

El domingo 23 de octubre se llevó a cabo el "Open Day" del Jardín de Polinizadores de Sierra Hermosa, cerca de Gómez Palacio. El dueño y creador de este jardín es el Dr. Javier Carlos Cabral asesorado por el Dr. José Manuel Vázquez Navarro. En este jardín registramos Monarcas desde 2011, en 2015 abrimos el sitio de Facebook "Monarcas Laguna" y el jardín se registró en "Monarch Joint Venture" y como Waystation de "Monarch Watch" desde 2016. Cada año un domingo a finales de octubre cuando las monarcas ya entraron a México, el jardín se abre a visitantes y se da una explicación sobre el jardín y polinizadores, en esta ocasión tuvimos cerca de 60 visitantes entre las 13 y 15 horas y se registraron 4 Monarcas, 3 machos y una hembra libando en *Duranta erecta* y en *Lantana* o vistas al vuelo.

¡Síguenos en nuestras redes sociales!



Programa Correo Real - Mariposa Monarca



@correorealmx



@correorealmx



Dudas y Comentarios



correorealmx@profauna.org.mx

¡Envía tus reportes de avistamientos!



correo.monarca@gmail.com

ISABEL ORTÍZ